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Será un peligro construir 
un paso peatonal en Vía 
Atlixcáyotl, advierten 
vecinos y empresarios

Omar Muñoz y Tere Alfaro 
entregan refrigerador a la 
estancia de Cuautlancingo
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ENCABEZA PEPE CHEDRAUI LA 
PRIMERA EDICIÓN DEL “MARTES 

DE ATENCIÓN CIUDADANA, LA 
CAPITAL TE ESCUCHA”

SSP DETECTÓ REDES DE 
CÁMARAS DE VIGILANCIA  
DEL CRIMEN ORGANIZADO

  Con la intención de fortalecer el vínculo entre el Gobierno 
de la Ciudad y la sociedad, el presidente municipal, Pepe Che-
draui Budib, puso en marcha el programa “Martes de Atención 
Ciudadana, la Capital te Escucha” una iniciativa que permitirá 
a las y los poblanos expresar sus necesidades y solicitudes de 
manera directa con las y los titulares del gabinete. 
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UN REGRESO CON HISTORIA: 
EL GOBERNADOR ALEJANDRO 

ARMENTA VISITÓ SU ALMA MÁTER
El costo será de 10 
pesos la cuarta hora de 
los Parquímetros en la 
capital; Congreso decidirá

  En un emotivo reencuentro con su infancia, el gobernador 
del estado de Puebla, Alejandro Armenta, visitó la Escuela 
Primaria Simón Bolívar, donde cursó sus estudios en la niñez. 
Este regreso a su alma máter estuvo marcado por la nostalgia 
y el agradecimiento, al recordar las experiencias que forjaron su 
carácter y vocación de servicio.
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Electromovilidad en México: BUAP, Ibero y gobierno 
debaten retos y oportunidades en Puebla
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Mesas de diálogo 
BUAP analizan 22 
pliegos petitorios para 
alcanzar acuerdos

Habitantes de Serdan 
bloquean por horas el 
Congreso; exigen la
libertad de los Vieyra

  El titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Puebla, Francisco Sánchez González, 
dio a conocer que han identificado más cámaras de vigilancia que corresponden a grupos delictivos, 
que se han localizaron en San Martín Texmelucan y Amozoc. 

IEE REALIZA TÓMBOLA PARA ASIGNACIÓN DE CASILLAS EN 
LAS ELECCIONES EXTRAORDINARIAS DEL 23 DE MARZO

POLÍTICA / PAG. 8

  Con la finalidad de evitar la falsificación de casillas, el Instituto Estatal Electoral 
(IEE), realizó la tómbola que determinó las dos muestras, para la asignación de estos 
espacios para las votaciones del 23 de marzo donde habrá elecciones extraordinarias. 

 En un esfuerzo por mejorar la calidad de vida de 
las personas adultas mayores, realizaron la entrega 
de un refrigerador, ollas y diversos artículos de 
cocina en beneficio de la Estancia de Día de la 
cabecera municipal.
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Aunque aún hay protestas vecinales por los parquímetros rotatorios, ayer el Cabildo tomó 
una decisión importante: su uso ilimitado y a partir de la cuarta, diez pesos por hora.
Lo nuevo es que, a partir de la cuarta, los automovilistas pagarán 10 pesos por cada hora 
de estacionamiento, por máximo 14 horas entre semana y cinco horas los fines de semana. 
Es decir, si una persona decide usarlo cinco horas, pagará 20 pesos, en caso de hacerlo 
por ocho horas, pagará 50 pesos.
El programa operará después del 16 de abril en el Centro Histórico, Carmen-Huexotitla, 
Volcanes-Chula Vista y Juárez-Santiago. Con el cambio, ya no habrá multas para los au-
tomovilistas que se estacionen por más de tres horas, aunque se mantienen las sanciones 
por hacer mal uso del programa y estas suman hasta tres mil pesos.

Las mesas de diálogo en las Benemérita Universidad Autónoma de Puebla avanzan, las 
partes tienen la voluntad de llegar a acuerdos y soluciones a más tardar esta semana. Los 
radicales con un discurso “zapatista” reclaman reconocimiento, pero son abandonados 
por los estudiantes que en un 85 por ciento están involucrados con las mesas de diálogo o 
tomando clases en línea.
Es la zona de Ciudad Universitario, donde hay más posiciones radicales en las puertas, no 
han podido evitar que pasen con credencial los estudiantes que participan en las mesas, 
así como los consejeros universitarios de las comisiones. Algunas facultades que no están 
sumadas al paro, por seguridad no han abierto sus puertas, pero mantienen las clases a 
distancia en la Buap.

La Secretaría de Educación Pública debe intervenir de inmediato porque no es el único 
caso, ayer estudiantes y padres de familia del colegio Benavente realizaron una manifes-
tación para denunciar el acoso de un profesor, identificado como Jorge, a sus alumnas. 
Exigieron a las autoridades la destitución del profesor.  Con pancartas en mano, los alum-
nos expresaron su inconformidad y exigieron sanciones al maestro que los agrede. Entre 
los mensajes escritos en las pancartas se leía: “Profe, tú puedes enseñar, no acosar” y 
“Solo queremos sentirnos seguras en la comunidad La Salle”.
También señalaron que encubrir este tipo de actos es ser “parte del problema”, la Sep. 
debe intervenir de inmediato.

Por el delito de portación de armas, un juez de control calificó de legal la detención de Uru-
viel González Vieyra, presidente municipal de Chalchicomula de Sesma y le fue dictada la 
prisión preventiva. La tarde del viernes Uruviel tuvo una audiencia en el penal de Tepexi 
de Rodríguez.
En la audiencia, el alcalde fue acusado por el delito de posesión de arma de fuego de uso 
exclusivo del Ejército. Además, se le impuso la medida de cautelar de prisión preventiva. 
Debido a que la defensa pidió la extensión del plazo constitucional para determinar su si-
tuación legal, el 15 de marzo se realizará otra audiencia para determinar si será vinculado 
a proceso.
Los hermanos González Vieyra fueron detenidos en diferentes puntos de Tlachichuca, las 
autoridades también arrestaron a su papá, Ramiro González Navarro, quien fue puesto en 
libertad.

El secretario de Seguridad Pública del Estado, Francisco Sánchez González, informó que 
han identificado más cámaras de vigilancia que corresponden a grupos delictivos, en San 
Martín Texmelucan y Amozoc. 
El funcionario comentó que los trabajos de búsqueda y localización, se continúan realizan-
do en coordinación con los ayuntamientos y hay otros municipios, donde se ha detectado 
la instalación de este equipo.
“Nosotros localizamos cámaras en San Martín, localizamos también en Amozoc, y estamos 
trabajando todavía en campo con otros municipios donde nosotros creemos que hay este 
tipo de cámaras, no es tan sencillo”, agregó. 

El Consejo Coordinador Empresarial de Puebla rechazó la instalación de un paso peatonal 
a nivel de piso en el crucero de la Vía Atlixcáyotl y Cúmulo de Virgo, por considerar que la 
medida representa un retroceso en la movilidad y el desarrollo urbano de la ciudad.
Advirtieron que la instalación del paso peatonal a nivel del suelo pondrá en riesgo a los peato-
nes, debido a que la Vía Atlixcáyotl cuenta con una velocidad permitida de 80 km/h y registra 
una alta densidad de tráfico, con un flujo estimado de hasta 130 mil vehículos al día.  

Luego que el Primer Ministro de Ontario dijo que a partir del lunes su provincia cobrará 
un 25 por ciento más por la electricidad a 1.5 millones de estadounidenses, el presidente 
Donald Trump anunció que subirá a 50 por ciento los aranceles al acero y aluminio para 
Canadá.
Esta mañana, a través de su cuenta de Truth Social, el mandatario estadounidense afirmó 
que esta medida entrará en vigor a partir de mañana.
El presidente de Estados Unidos reiteró su intención de que Canadá se convierta en el 
estado 51 de su Nación, lo que conllevaría que los canadienses estén más protegidos, con 
menos impuestos, y desaparezcan todos los aranceles impuestos.
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‘TRANSFEMINICIDIO’, LA 
INVESTIGACIÓN QUE EVIDENCIA 
ESTE CRIMEN IMPUNE EN MÉXICO

‘Transfeminicidio’ es una investigación 
que busca visibilizar la impunidad 
en este crimen tipificado en CDMX y 
Nayarit.

TIGER WOODS SE ROMPE EL 
TENDÓN DE AQUILES

El golfista estadounidense Tiger 
Woods detalló que fue operado 
en West Palm Beach Florida por 
haberse roto el tendón de Aquiles.

INAUGURAN ESCUELA DE 
TECNOLOGÍA EN CAGUAS 
CON APOYO DE MARC 
ANTHONY Y BAD BUNNY

La escuela ‘Nuestra Innovación 
Digital’ recibió el apoyo 
económico de la Fundación 
Maestro Cares y la Fundación 
Good Bunny

LA UE DICE QUE LA PELOTA 
ESTÁ EN LA “CANCHA” RUSA 
TRAS ACEPTAR KIEV UN ALTO 
EL FUEGO

La Unión Europea consideró un 
“avance positivo” en la propuesta 
de EE.UU. de treinta días de alto 
el fuego aceptada por Ucrania
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FUERA MANOS DE LA BUAP

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO
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E
l pasado 5 de marzo, el colectivo de búsqueda 
de personas “Guerreros Buscadores de 
Jalisco” descubrió tres hornos clandestinos 
en el Rancho Izaguirre, ubicado en el 
municipio de Teuchitlán, Jalisco. 

Ya de por sí complicado el hallazgo, escalofriante fue 
que en ese lugar había unos 400 pares de zapatos, 
ropa, maletas y restos óseos.
Una declaración a los medios de Jalisco arrojó una es-
timación sencilla, pero lógica, al menos 200 personas 
podrían haber sido cremadas de manera ilegal.
El predio fue asegurado por elementos de la Fiscalía 
General de Jalisco y el Instituto Jalisciense de Cien-
cias Forenses.
Se trata de un antiguo campo de adiestramiento utili-
zado por grupos delictivos, desmantelado en septiem-
bre del año pasado, con un saldo de diez detenidos y 
dos víctimas rescatadas. 
En ese momento, se encontraron restos humanos, 
pero no se pudo realizar una inspección exhaustiva 
debido a la extensión del predio.
El colectivo “Guerreros Buscadores de Jalisco” com-
partió imágenes de los zapatos, ropa y maletas halla-
dos, para ayudar a que las personas que crean que su 
ser querido desaparecido pudiera haber estado en el 

lugar, pueda tener algún punto de partida.
El espantable hallazgo deja abierta una inquietud, no 
solo hay que andar buscando fosas clandestinas en 
todos los estados de la República Mexicana, sino que 
ahora se debe agregar a la lista, campos de entrena-
miento de la delincuencia organizada y hasta hornos 
de cremación clandestinos.
Aunque es evidente, hay que señalarlo, Jalisco es el 
territorio donde se forjó el CJNG por excelencia.
Queda el dato para las entidades federativas que acu-
san su presencia, como es el caso de la entidad po-
blana.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La salida de Rogelio Ramírez de la O, de la Secretaría 
de Hacienda, acumuló una kilométrica cauda de derro-
tas por parte del economista graduado en Cambridge.
Su relevo es el subsecretario de Hacienda, Edgar 
Amador, coahuilense, economista por la Universidad 
Nacional Autónoma de México y maestro en Economía 
por el Colegio de México.
Se le recuerda por dos motivos, Amador es el asesor 
sin cartera de la gobernadora del Banco de México y 
fue titular de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de 

México durante la administración de Miguel Ángel Man-
cera y se le acusó por malos manejos presupuestales.
Amador llegó a dicho cargo en septiembre del año pa-
sado, tras la cantada renuncia de Gabriel Yorio Gon-
zález, quien se desempeñó en el cargo desde 2019.  
Hasta en conferencias y eventos Rogelio Ramírez de 
la O anunció su renuncia: “Estoy cansado física e inte-
lectualmente” y no es para menos, considerando que 
hizo todo lo que le ordenaron y contra todo lo que su 
formación técnica le dictaba.
La gota que derramó el vaso fue la Reforma a la Ley 
del Infonavit y la designación del agronómo Octavio 
Romero como director del Instituto para la Vivienda.
El economista Ramírez de la O no se fue por la puerta 
de atrás, pero prácticamente perdió todas las batallas 
y él sabe perfectamente que su estancia en Hacienda 
fue una sucesión de fracasos, considerando que nada 
de lo que tenía que hacer, se lo permitieron.
Seguramente se tomará un descanso antes de regre-
sar a sus negocios de consultoría.
Y de paso se olvidará una temporada de las finanzas 
públicas mexicanas.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Una investigadora del ICUAP estudia el 
comportamiento biológico de la plaga 
llamada “gallina ciega” para su control

Denuncian AGRESIÓN a niña en jardín de niños 
de Cholula; padres exigen intervención de la SEP

La producción de alimentos involucra 
problemas relacionados con el uso de 
fertilizantes, enfermedades y manejo de 
plagas. Entre éstas últimas destaca la 
“gallina ciega” o larvas de Coleópteros: 
Melolontidos, de las que algunas de sus 
especies ocasionan daño radicular en 
más de 40 cultivos alimenticios, lo que 
provoca desde una apariencia amarilla 
en las plantas hasta la pérdida total de la 
cosecha.

Para evitar el efecto nocivo de produc-
tos químicos usados para abatir a estos 
“gusanos blancos”, la doctora Betzabeth 
Cecilia Pérez Torres, investigadora del 
Centro de Agroecología del Instituto de 
Ciencias de la BUAP (ICUAP), estudia su 
comportamiento biológico, a través de la 
identificación de especie, hábitos alimen-
ticios y ciclo de vida, para incidir en su 
reproducción.

Con esta información, la investigadora 
del ICUAP, especialista en el ciclo de vida 
de insectos, propone un manejo agroeco-
lógico a los productores para ayudarlos a 
reducir su elevada población.

La “gallina ciega” (Phyllophaga spp) 
es una larva de escarabajo que se ali-
menta de las raíces, lo que provoca un 
estrés hídrico y a la larga la muerte de la 
planta. Esta plaga es un problema com-
plejo porque involucra diversas especies 
presentes en el suelo, además su ciclo de 
vida es muy largo, entre uno y dos años. 
De ahí la importancia de combinar dife-
rentes métodos de control.

“Como habitan en el suelo hay que ha-
cer cámaras de crías para saber la rela-
ción larva-adulto. Para ello, recolectamos 
las larvas, las depositamos en un reci-
piente de plástico con suelo del sitio de 
la colecta, las alimentamos con rodajas 
de zanahoria y las mantenemos hasta su 
adultez o viceversa, desde el espécimen 

adulto hasta llegar a la larva. Un porcen-
taje de las muestras se colocan en una 
solución de líquido pampel y después se 
pasan por etanol para su conservación”, 
detalló la académica nivel I del Sistema 
Nacional de Investigadores del Conahcyt.

Betzabeth Cecilia Pérez Torres, docto-
ra en Ciencias Ambientales por el ICUAP, 
explicó que un método de control de la 
gallina ciega en estado adulto -los llama-
dos mayates sanjuaneros, escarabajos o 
temoles, dependiendo de la región que 
habiten- es colocar trampas de luz fluo-
rescente durante el tiempo de vuelo.

“El método propuesto consiste es usar 
lámparas tipo embudo que se encienden 
por la noche, entre las 20:00 y 22:00 horas 
aproximadamente, horario en el que salen 
los adultos, los cuales al tener fototropis-
mo positivo son atraídos por la trampa de 
luz. Debajo de las lámparas se coloca un 
recipiente con agua jabonosa para que 
caigan ahí y mueran. Con ello, se redu-
ce el número de hembras ovipositantes”, 
concluyó la investigadora. °REDACCIÓN

  La menor fue agredida dentro 
del baño, sin embargo, la institu-
ción fue omisa y responsabilizó a 
los tutores de su vigilancia

Puebla, Pue- Padres de familia del jardín 
de niños Fausto M. Ortega, ubicado en la 
colonia Emiliano Zapata, en el municipio 
de San Andrés Cholula, han denunciado 
casos de agresiones dentro de la institu-
ción, sin que hasta el momento las autori-
dades escolares hayan tomado medidas 
efectivas. Ante esta situación, solicitan la 
intervención de la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) en Puebla para garan-
tizar la seguridad de los alumnos.

 
DENUNCIAS DE AGRESIONES 
EN JARDÍN DE NIÑOS 
De acuerdo con los testimonios de los 
padres afectados, el pasado 2 de febre-
ro, una madre de familia expuso en redes 
sociales que su hija fue golpeada dentro 
del baño de niñas de la escuela. Según 
su relato, el personal docente no tomó 
acciones al respecto ni brindó una solu-
ción a la problemática. En respuesta, la 
dirección de la escuela argumentó que la 
vigilancia de los menores es responsa-
bilidad de los propios tutores y no de la 
institución.

 
FALTA DE ACCIÓN POR PARTE DE 
LAS AUTORIDADES ESCOLARES 
Ante la falta de respuestas por parte de las 
autoridades escolares, los padres exigen 
que el personal directivo y docente asuma 
su responsabilidad y tome medidas para 
garantizar la seguridad de los alumnos. 
Aseguran que la maestra a cargo y la direc-
tora no cuentan con la preparación adecua-
da para manejar este tipo de situaciones y 
que, hasta el momento, no han identificado 
al responsable de las agresiones.

 
MEDIDAS DE LOS PADRES Y SOLICITUD A LA SEP
Como medida de prevención, algunos 

padres han optado por organizar guar-
dias durante la entrada y salida de los 
niños para evitar nuevos incidentes. Sin 
embargo, la preocupación persiste. Una 
de las alumnas afectadas ha manifestado 
su temor de regresar a la escuela, lo que 
llevó a su madre a tomar la decisión de 
cambiarla de institución. A pesar de ello, 
la madre ha solicitado a la SEP del esta-
do que intervenga y sancione a quienes 
han hecho caso omiso de las denuncias.

Debido a la falta de acciones por par-
te de la escuela, los padres han recurri-
do a las redes sociales para visibilizar 
el problema y ejercer presión sobre las 
autoridades. Hacen un llamado urgente a 
la SEP para que intervenga y garantice 
la seguridad de los menores dentro del 
plantel. °ALMA MÉNDEZ
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Electromovilidad en México: 
BUAP, Ibero y gobierno debaten 
retos y oportunidades en Puebla

  EL ENCUENTRO FUE ORGANIZADO POR LA SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO Y 
TRABAJO, LA UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA Y LA BUAP

Puebla, Pue- Con el objetivo de analizar 
el desarrollo de la electromovilidad en 
Puebla y México, este martes se llevó a 
cabo el Foro de Electromovilidad en Mé-
xico "Construyendo el Futuro del Trans-
porte" en el Teatro del Centro Cultural 
Universitario de la Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla (BUAP).

 
IMPORTANCIA DE LA ELECTROMOVILIDAD 
EN MÉXICO
 El encuentro fue organizado por la Secre-
taría de Desarrollo Económico y Trabajo, 
la Universidad Iberoamericana y la BUAP 
con representantes del gobierno federal 
e iniciativa privada, quienes intercambia-
ron puntos de vista sobre la necesidad de 
reducir el impacto ambiental y mejorar la 
calidad del aire a través del desarrollo de 
la electromovilidad.

 
TRANSICIÓN HACIA VEHÍCULOS 
ELÉCTRICOS: RETOS Y OPORTUNIDADES
En el marco de la inauguración del Foro, el 

secretario de Desarrollo Económico y Tra-
bajo, Víctor Gabriel Chedraui, explicó que 
la industria automotriz constituye un pilar 
fundamental de la economía mexicana. 
Asimismo, señaló que la transición hacia 
los vehículos eléctricos representa tanto un 
desafío como una oportunidad para la inno-
vación, la inversión y el crecimiento.

Subrayó que la fabricación y adopción 
de vehículos eléctricos impulsan avances 
en el desarrollo de baterías, software y 
sistemas de conectividad, lo que genera 
nuevas oportunidades para la industria. 
Además, resaltó el impacto positivo de 
esta transformación en diversos ámbitos, 
tales como la reducción de emisiones con-
taminantes, la disminución de ruido urba-
no, menor costo operativo y reducción en 
la dependencia de combustibles fósiles.

 
DESTACADAS PARTICIPACIONES EN EL FORO
 A la inauguración del Foro de Electromo-
vilidad en México "Construyendo el Futu-
ro del Transporte", asistieron la rectora 

de la BUAP, María Lilia Cedillo; la sub-
secretaria de Educación Superior de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Carmen Rodríguez Armenta; el chairman 
de Iberoamerican Technology Founda-
tion, Fernando Sepúlveda Vildosola y el 
director ejecutivo de Estudios y Asuntos 
Públicos de Banco Santander, Alonso 
Cervera Lomelí.

También estuvieron presentes el res-
ponsable del Sector de Electromovilidad 
de la Secretaría de Economía del gobier-
no federal, Rodolfo Osorio de Carrera; el 
presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) de Puebla, Héctor Alberto 
Sánchez; la directora general de Política 
Educativa, Mejores Prácticas y Coopera-
ción de la SEP, Graciela Báez; el secre-
tario general ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES), Luis Ar-
mando González, y el director general de 
la Agencia de Energía del Estado de Pue-
bla, Héctor Rodolfo Camacho. °ALMA MÉNDEZ

Será un peligro construir 
un paso peatonal en Vía 
Atlixcáyotl, advierten 
vecinos y empresarios

  Empresarios en Puebla 
rechazan paso peatonal en Vía 
Atlixcáyotl, advirtiendo riesgos 
a la seguridad vial por alta den-
sidad vehicular

Puebla, Pue. El Consejo Coordinador 
Empresarial de Puebla, en conjunto 
con las cámaras y organismos que re-
presenta, rechazan la instalación de un 
paso peatonal a nivel de piso en el cru-
cero de la Vía Atlixcáyotl y Cúmulo de 
Virgo, por considerar que esta medida 
representa un retroceso en la movilidad 
y el desarrollo urbano de la ciudad.

Esto después de que se diera a 
conocer que las secretarías de Movi-
lidad e Infraestructura estatal mencio-
naran que  a partir del 17 de marzo 
iniciará la construcción del paso pea-
tonal a piso, para cruzar los 10 carri-
les que componen la Vía Atlixcáyotl 
en ambos sentidos, donde además 
habrá semaforización a demanda, 
instalación de escaleras eléctricas y 
elevadores para el puente superior y 
de esta forma garantizar el cruce se-
guro y ordenado para las personas, 
pues fue una solicitud de estudiantes 
de la Benemérita Universidad Autó-
noma de Puebla (BUAP), así como 
vecinos de la zona. 

EMPRESARIOS RECHAZAN PASO PEATO-
NAL EN LA ATLIXCÁYOTL
Mediante un comunicado los empre-
sarios, advirtieron que la instalación 
del paso peatonal a nivel del suelo 
podría poner en riesgo a los peato-
nes, debido a que la Vía Atlixcáyotl 
cuenta con una velocidad permitida 
de 80 km/h y registra una alta densi-
dad de tráfico, con un flujo estimado 
de hasta 130 mil vehículos al día. 

Por lo que, la movilidad de peato-
nes y personas con discapacidad en 
esta zona ya estaría resuelta de mane-
ra eficiente y segura con el paso pea-
tonal a desnivel, y en especial con la 
instalación de ascensores y escaleras 
eléctricas, tal como en su momento se 
acordó y se comprometió entre autori-
dades estatales y diversos colectivos 
interesados en la movilidad segura. 

Consideran que esta modificación 
podría afectar los avances en movili-
dad logrados con la construcción de 
distribuidores viales en el Periférico 
Ecológico, Osa Mayor y el propio cru-
cero de Cúmulo de Virgo, infraestruc-
turas diseñadas para descongestio-
nar el tráfico y mejorar la calidad de 
vida en la zona. °ALMA MÉNDEZ

Protesta en el Colegio Benavente por presunto 
acoso de un docente: exigen su despido
Puebla, Pue. Este martes, estudiantes y 
padres de familia del colegio Benavente 
realizaron una manifestación interna para 
denunciar un presunto caso de acoso por 
parte de un profesor identificado como 
Jorge. 

EXIGEN DESTITUCIÓN DE PROFESOR
Con pancartas en mano, los alumnos ex-
presaron su inconformidad y exigieron su 
destitución.

Entre los mensajes escritos en las 
pancartas se leía: “Profe, tú puedes en-
señar, no acosar” y “Solo queremos sen-
tirnos seguras en la comunidad La Salle”.

También señalaron que encubrir este 

tipo de actos es ser “parte del problema”.
La denuncia tomó fuerza en redes so-

ciales, donde una exalumna compartió su 
testimonio asegurando haber sido víctima 
del mismo profesor.

En su mensaje, relató que el acoso fue 
una de las razones por las que abandonó 
el colegio y mencionó que otras alumnas 
han pasado por situaciones similares. 

La denunciante afirmó que el docente 
solía reaccionar a sus fotografías en re-
des sociales y, en una ocasión, le envió 
un mensaje que la hizo sentir incómoda. 

“Recuerdo haber leído un mensaje de 
este profe diciendo ‘levantas pasiones’. 
Me dio miedo y lo eliminé de seguidores”, 

relató. Ante la situación, la Dirección Es-
colar del colegio La Salle emitió un comu-
nicado en el que reafirmó su compromiso 
con el respeto y la convivencia dentro de 
la comunidad educativa. 

En el documento, señalaron que cual-
quier denuncia debe ser canalizada por 
los medios institucionales adecuados para 
garantizar el debido proceso y la protec-
ción de todas las partes involucradas. 

También hicieron un llamado a hacer 
un uso responsable de las redes socia-
les, evitando la difusión de información 
no verificada que pueda afectar la convi-
vencia escolar.

Los alumnos y padres de familia insis-
ten en que el caso debe ser atendido con 
seriedad por las autoridades del colegio 
para garantizar un ambiente seguro para 
todas las estudiantes. °ALMA MÉNDEZ
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Será de a 10 pesos la cuarta 
hora de Parquímetros en la 
capital; el Congreso decidirá

  EL CABILDO DE PUEBLA 
APROBÓ EL COBRO DE 10 
PESOS EN PARQUÍMETROS 
A PARTIR DE LA CUARTA 
HORA; INICIA EN ABRIL

Puebla, Pue. Por unanimidad de votos, el 
Cabildo de la Ciudad de Puebla, aprobó el 
cobro de 10 pesos a partir de la cuarta hora 
por el uso de parquímetro, el cual iniciará el 
próximo 16 de abril del año en curso. 

En sesión ordinaria de este martes, 11 
de marzo, los regidores de los diferentes 
partidos políticos estuvieron a favor de 
modificar la Ley de Ingresos 2025 para 
incluir la nueva tarifa. 

Tras haber realizado la votación, el 
documento, tendrá que ser turnado al 
Congreso del Estado de Puebla, con 
ellos, los diputados locales son los res-
ponsables de aceptar o no la creación de 
la tarifa en la Ley de Ingresos. 

En caso de ser avalada por los legis-
ladores, se ajustará la implementación de 
la tarifa, es decir, las tres primeras horas 
de parquímetros serán gratis y a partir de 
la cuarta se cobrarán 10 pesos por hora.

Es decir, los automovilistas podrán 
permanecer las horas que requieran 
siempre y cuando paguen el tiempo de 
ocupación correspondiente, que irá en 
aumento consecutivamente. 

MORENA JUSTIFICA EL COBRO
En su intervención, el regidor de Morena, 
Leobardo Rodríguez Juárez justificó que 
con este cobro se garantizan tres horas 
de estacionamiento gratuito y solo paga-
rán quienes requieran cuatro o más.

Cabe mencionar que aún existen gru-
pos de vecinos que se han mostrado en 
contra de este sistema de estacionamien-
to, ya que, consideran que puede afectar 
la movilidad local. 

Sin embargo, el presidente municipal 
de Puebla, José Chedraui Budib ha infor-
mado que se pretende ampliar el sistema 
de parquímetros a otros puntos de la Ciu-
dad. °SILVINO CUATE

Identifican red de 
cámaras vinculadas al 
crimen organizado en 
Amozoc y Texmelucan

  Detectan cámaras de video-
vigilancia instaladas por gru-
pos criminales en San Martín 
Texmelucan y Amozoc, alertan 
autoridades

Puebla, Pue. El titular de la Secreta-
ría de Seguridad Pública del Estado 
de Puebla, Francisco Sánchez Gon-
zález, dio a conocer que han identifi-
cado más cámaras de vigilancia que 
corresponden a grupos delictivos, 
que se han localizaron en San Martín 
Texmelucan y Amozoc. 

El funcionario estatal comentó 
que los trabajos de búsqueda y loca-
lización, se continúan realizando en 
coordinación con los diferentes ayun-
tamientos y hay otros municipios, 
donde se ha detectado la instalación 
de este equipamiento, que no tiene 
relación con las autoridades estatales 
o municipales. 

SAN MARTÍN Y AMOZOC, BAJO 
VIGILANCIA DELICTIVA
"Nosotros localizamos cámaras en 
San Martín, localizamos también en 
Amozoc, y estamos trabajando toda-
vía en campo con otros municipios 
donde nosotros creemos que hay 
este tipo de cámaras, no es tan sen-
cillo", declaró. 

Francisco Sánchez reconoció que 
es una tarea difícil, ya que, muchas 
de las cámaras de videovigilancia 
se encurtan en lugares públicos, con 
gran afluencia. Por ello, se ocultan 
entre las cámaras que tienen relación 
a locales o viviendas particulares. 

"No crean que las cámaras están 
puestas de manera muy sencilla, tie-
ne su complejidad, estamos haciendo 
un trabajo que yo creo que se lo va-
mos a poder mostrar, probablemen-
te la próxima semana (...) están muy 
bien instaladas", declaró. 

Ante esta situación, el secreta-
rio comentó que a finales de año se 
presentará un proyecto para mejorar 
el Centro de Control, Comando, Co-
municaciones y Cómputo (C5) y con 
ello, subir de nivel a C7, ya que ac-
tualmente, sólo dos estados tienen 
esa categoría. 

"Implica mayor tecnología, ya lo 
tenemos en proyecto, ya estamos ha-
ciendo la propuesta, yo creo que nos 
lleva un tiempo, esperemos que, a final 
de este año, ya podemos presentar un 
proyecto, para elevar las capacidades 
tecnológicas", declaró. °SILVINO CUATE 

50% de productos que entran a Puebla llegan 
de forma ilegal: Desarrollo Económico

  El secretario de Desarrollo Económico y Trabajo resaltó que el 50% de 
los productos que entran a Puebla llegan de forma ilegal, impidiendo la 
competencia leal

Puebla, Pue. El 50 por ciento de los pro-
ductos que entran a Puebla llegan de for-
ma ilegal, lo que impide que exista una 
competencia leal entre comerciantes, 
según lo dio a conocer Víctor Gabriel 
Chedraui, secretario de Desarrollo Eco-

nómico y Trabajo, quien dijo que hay un 
incremento de 2 mil empleos formales.

El secretario de Economía comentó 
que con la llegada de empresas chinas 
no se ha registrado una pérdida de em-
pleos, por el contrario, hay 2 mil nuevos 

empleados, que ya están registrados 
ante el Instituto Mexicano de Seguro So-
cial (IMSS).

“Estábamos checando el mes de fe-
brero y hubo un incremento de cerca de 2 
mil nuevos empleos en el Seguro Social, 
es parte del proceso”, declaró.

 Productos chinos

PRODUCTOS SUBSIDIADOS 
AFECTAN A OTRAS EMPRESAS
Sin embargo, reconoció que a Puebla 
llegan varios productos subsidiados, 
mismos que ya generan una afectación 
directa a otras empresas que brindan el 
mismo servicio, a un costo diferente.

https://www.imss.gob.mx/
“No estamos en contra de que entren 

productos de otros lugares, lo que esta-
mos en contra es que haya contrabando 
y que lleguen subsidiados los productos, 
entonces no hay manera de competir”, 
declaró.

Cabe mencionar que, en el caso del 
Centro Histórico de Puebla se han iden-
tificado varias tiendas con productos chi-
nos, las cuales se establecieron donde 
antes había un comercio local. 

           °SILVINO CUATE
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Un regreso con historia: el 
gobernador Alejandro Armenta 
visitó su alma máter

ENCABEZA PEPE CHEDRAUI LA PRIMERA EDICIÓN DEL “MARTES 
DE ATENCIÓN CIUDADANA, LA CAPITAL TE ESCUCHA”

Cabildo avaló renuncia 
de titular de Seguridad 
y abre paso a perfil de 
un marino
Puebla, Pue. El Cabildo del municipio 
de Puebla aprobó formalmente la re-
nuncia de Fernando Rosales, quien se 
desempeñaba como titular de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC).

Dicho trámite se presentó el pasa-
do 4 de marzo, sin embargo, no había 
sido valorada por los regidores del 
Ayuntamiento, quienes votaron a fa-
vor de su salida de Rosales, al frente 
de la dependencia.

Con ello, continúan avanzando el 
proceso, para la definición de un nuevo 
perfil al frente de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana del municipio Puebla. 

Recordemos que la salida de Fer-
nando Rosales se presentó debido a 
la manifestación de la policía, quie-
nes denunciaron irregularidades al 
frente de la dependencia.

Recientemente, el gobernador del 
estado de Puebla, Alejandro Armen-
ta Mier, había anunciado que en el 
transcurso de esta semana se tendría 
que anunciar al nuevo perfil que esta-
rá a cargo de la seguridad en el muni-
cipio debido a que en conjunto con el 
presidente municipal, José Chedraui, 
ya habían revisado los posibles perfi-
les para ocupar el cargo.

LA RENUNCIA
Fernando Rosales Solís renunció al 
cargo de secretario de Seguridad Ciu-
dadana en el municipio de Puebla, el 4 
de marzo cuando el propio presidente 
municipal, José Chedraui, lo dio a co-
nocer en un breve comunicado.

En el texto, señalaba que había 
aceptado la renuncia al cargo por par-
te del ahora exfuncionario municipal.

En el comunicado, aclaraba el edil 
que ahora Rosales Solís sería integra-
do a la Subsecretaría de Política Cri-
minal Vinculación y Protección Civil, 
adscrita a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de México.

En el remate del texto, José Che-
draui reafirmó su compromiso de “se-
guir trabajando en coordinación con 
el Estado y la Federación para salva-
guardar la seguridad de los poblanos, 
de nuestros elementos y la tranquili-
dad de las familias”.

Esta es la primera baja en el go-
bierno municipal de José Chedraui, lo 
anterior tras los hechos violentos que 
sucedieron el pasado fin de semana 
en la colonia Del Valle y Bosques de 
San Sebastián donde fueron ejecuta-
dos dos policías y quemado un Oxxo, 
al siguiente día el paro y protesta de 
elementos policiales, así como la de-
nuncia de diversas irregularidades 
dentro de la corporación. °SILVINO CUATE

CIUDAD DE PUEBLA. En un emotivo re-
encuentro con su infancia, el gobernador 
del estado de Puebla, Alejandro Armenta, 
visitó la Escuela Primaria Simón Bolívar, 
donde cursó sus estudios en la niñez. 
Este regreso a su alma máter estuvo mar-
cado por la nostalgia y el agradecimiento, 
al recordar las experiencias que forjaron 
su carácter y vocación de servicio.

Durante su visita, el gobernador reco-
rrió las aulas donde alguna vez estudió, 
saludó a docentes y alumnos, y revivió 
memorias entrañables, como aquel viaje 
turístico escolar que le inspiró a promover 
un modelo de turismo comunitario en el 
estado. “Aquí comprendí la importancia 
de conocer nuestras raíces, valorar nues-
tras comunidades y compartir con los de-
más el orgullo de ser poblanos”, expresó 
con emoción.

Como parte de su compromiso con la 
educación, Alejandro Armenta entregó la 
rehabilitación de aulas y el techado de la 
explanada del plantel, una obra que be-
neficiará a generaciones de estudiantes 
al brindar espacios dignos y seguros para 
su desarrollo académico y social.

“Regresar a esta escuela es un re-
cordatorio de que la educación transfor-
ma vidas. Aquí aprendí valores que hoy 

guían mi trabajo como gobernador. Me 
siento profundamente agradecido con 
mis maestros, con mis compañeros y con 
esta institución que me dio tanto”, afirmó 
el mandatario.

Con este encuentro, el gobernador re-

afirmó su compromiso con la educación 
en Puebla, asegurando que seguirá im-
pulsando acciones para fortalecer las es-
cuelas del estado, garantizando mejores 
condiciones para estudiantes y docentes. 

°REDACCIÓN

  Se llevarán también a las 17 
juntas auxiliares, con el objetivo de 
atender de forma personal a las y 
los poblanos 

Con la intención de fortalecer el vínculo 
entre el Gobierno de la Ciudad y la so-
ciedad, el presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib, puso en marcha el pro-
grama “Martes de Atención Ciudadana, 
la Capital te Escucha” una iniciativa que 
permitirá a las y los poblanos expresar 
sus necesidades y solicitudes de manera 
directa con las y los titulares del gabinete. 

La primera edición fue encabezada 
por el alcalde en el Palacio Municipal 
donde atendió las peticiones de la ciuda-
danía y brindó atención personalizada y 
cercana a la gente, quien reiteró que la 
administración municipal es de puertas 
abiertas. 

El presidente municipal destacó el 
trabajo coordinado con el gobierno esta-
tal para logar esta cercanía con las y los 
poblanos, toda vez que en las mesas de 
recepción de solicitudes también estuvo 
la subsecretaria de Opciones Productivas 
de la Secretaría de Bienestar, Elsa Ruíz 
Betanzos. 

Esta estrategia del Gobierno de la 
Ciudad será llevada a cada una de las 17 
juntas auxiliares de forma quincenal para 
acercar los servicios gubernamentales 
a la comunidad, garantizando que todas 
las voces sean escuchadas y atendidas 

de manera oportuna.
En esta primera edición participaron 

las y los titulares de la Sindicatura Mu-
nicipal, Secretaría General de Gobierno, 
Secretaría del Ayuntamiento, Tesorería 
Municipal, Secretaría de Movilidad e In-
fraestructura, Secretaría de Servicios 
Públicos, Secretaría de Bienestar y Par-

ticipación Ciudadana, Secretaría de Eco-
nomía y Turismo, Secretaría de Gestión 
y Desarrollo Urbano, Secretaría de Medio 
Ambiente, Secretaría para la Igualdad 
Sustantiva de Género, Organismo Ope-
rador del Servicio de Limpia y Sistema 
Municipal DIF. °REDACCIÓN
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IEE realiza tómbola para asignación 
de casillas en las elecciones 
extraordinarias del 23 de marzo

  EL IEE REALIZÓ LA TÓMBOLA QUE DETERMINÓ LAS DOS MUESTRAS, PARA LA ASIGNACIÓN 
DE ESTOS ESPACIOS PARA LAS VOTACIONES DEL 23 DE MARZO

Puebla, Pue- Con la finalidad de evitar 
la falsificación de casillas, el Instituto 
Estatal Electoral (IEE), realizó la tómbo-
la que determinó las dos muestras, para 
la asignación de estos espacios para las 
votaciones del 23 de marzo donde habrá 
elecciones extraordinarias. 

De esto, el encargado de despacho de 
la dirección de Organización Electoral del 
IEE, Bruno Arcos Arenas señaló que el 
procedimiento aplicado busca que todos 
los municipios tengan la misma posibili-
dad de tener las casillas listas para las 
votaciones. 

Mismas que serán entregadas a cada 
uno de los Concejos Municipales Electo-
rales de Venustiano Carranza, Xiutetelco, 
Ayotoxco de Guerrero, y Chignahuapan. 
Se prevé la instalación de alrededor de 
189 casillas, de las cuales 11 corres-
ponden a Ayotoxco de Guerrero, 85 en 
Chignahuapan, 49 en Xiutetelco y 44 en 
Venustiano Carranza. 

Para una lista nominal de 107 mil 487 
personas ciudadanas y un total de 115 
mil 903 boletas electorales. “Dicho proce-
dimiento se realizará previo a la entrega 
de los paquetes electorales a las Presi-
dencias de las Mesas Directivas de Ca-
sillas y el día de la Jornada Electoral”, se 
explicó.

MEDIDAS DE SEGURIDAD Y 
PROCEDIMIENTOS DEL IEE
Por su parte, Jorge Ortega Pineda secre-
tario ejecutivo del IEE explicó que este 
procedimiento permite determinar el pro-
cedimiento de la muestra aleatoria que 
servirá como base para la verificación de 
las medidas de seguridad de la documen-
tación electoral. 

Las cuales estarán formalmente le-
galizadas por los emblemas, y caracte-
rísticas como la tinta indeleble para el 
Proceso Electoral Extraordinario (PELE) 
2025, de esto la presidenta electoral del 

IEE, Blanca Yasshara Cruz García dio fe 
de los realizado. 

Posterior a este procedimiento, el 
Consejo General del IEE, aprobó los 
acuerdos relacionados con las boletas y 
documentación electoral para el Proce-
so Electoral Local Extraordinario 2025 
(PELE 2025). 

Además se formalizó la cancelación 
de la acreditación del Partido de la Re-
volución Democrática (PRD) ante Orga-
nismo Electoral, medida que le impide de 
manera oficial participar y figurar en las 
boletas electorales del 23 de marzo.
Candidatos para las elecciones de marzo

Estos son los candidatos que serán 
votados el 23 de marzo:
XIUTETELCO:

Baltazar Narciso - PT-Morena
Silvia Duran Altamirano - PRI
Germán Hilario Cano - MC
Sbeidi Aguirre Bruno - PSI
Julieta Valdez - PVEM

VENUSTIANO CARRANZA
Marco Valencia – PAN
Ernesto García Rodríguez – Morena, 
PT, PVEM, PANAL y FxM
Jessica Ventura Barona – MC
Bryan Cruz Pérez - PSI

Candidatos para Ayotoxco de Guerrero y 
Chignahuapan
AYOTOXCO DE GUERRERO

Pedro Báez Vargas – PAN
Javier Becerril Galicia – PVEM-PT
Alicia Guerrero Hernández – Morena

CHIGNAHUAPAN
Mario Luis Olvera Cortés – PRI
Juan Rivera Trejo – Morena- PANAL- 
FxM
Mónica Cano Guzmán – MC
Pedro Fernández Moreno – PSI
        °AURELIA NAVARRO

PVEM propone reformar 
Ley Electoral para 
endurecer requisitos de 
candidatos
Puebla, Pue- El dirigente estatal del 
Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), Jaime Natale Uranga, se 
pronunció por reformar la Ley Electo-
ral para que a partir de los siguientes 
comicios los partidos políticos se vean 
obligados a endurecer los requisitos 
para elegir aspirantes como candida-
tos a presidentes municipales.

 
REFORMA A LA LEY ELECTORAL 
PARA EVITAR CASOS POLÉMICOS
 Dijo, Jaime Natale, que esto tendría 
la finalidad de evitar que se repita 
el caso de los hermanos Uruviel y 
Giovanni G. V., de Ciudad Serdán y 
Tlachichuca, ambos fueron traslada-
dos al penal de Tepexi de Rodríguez, 
mientras que Ramiro G, presidente 
municipal de San Nicolás Buenos Ai-
res, aún se presume está prófugo de 
la justicia.

REQUISITOS MÍNIMOS Y PROPUESTAS DEL PVEM
El congresista reconoció que al me-
nos en su partido político, de acuerdo 
a la Ley Electoral, los requisitos que 
se le pide a un aspirante a candidato 
son mínimos, tan solo para esta elec-
ción del 2 de junio lo que se hizo fue 
pedir la Carta de Antecedentes No 
Penales.

Además de una Mesa de Trabajo 
con la Fiscalía General del Estado 
(FGE), figura a la que se le solicitó 
una recomendación con los nombres 
de las personas que el PVEM creía 
que podía postular.

 Responsabilidad de los dirigentes 
y gobernabilidad municipal

 “Hay que reconocerlo, muchas 
veces los dirigentes nos equivoca-
mos en elegir candidatos, hay que 
asumir la responsabilidad y por en-
cima de cualquier interés partidista, 
personal o llegar a una cantidad de 
votos, tenemos que pensar en la go-
bernabilidad de los municipios”.

De los tres ediles, Giovanni Gon-
zález Vieyra fue reelecto como presi-
dente municipal de Tlachichuca.

Están relacionados con delitos del 
fuero común, entre ellos por el apa-
rente robo a transportista, posesión 
ilegal de armas y tráfico de animales 
exóticos.   °AURELIA NAVARRO

El Congreso poblano exterminará puestos de comida chatarra afuera de escuelas
  El diputado Roberto Zatarain 

trabaja en una propuesta para pro-
hibir la venta de comida chatarra 
cerca de las escuelas, buscando 
combatir la obesidad infantil

 Puebla, Pue. El diputado Roberto Zata-
rain está trabajando una propuesta para 
prohibir la colocación de puestos fijos y 
ambulantes que venden comida chatarra 
frente a las escuelas, facilitando el consu-
mo de alimentos que generan obesidad 
en los infantes.

Roberto Zatarain citó que en esta pro-
puesta se deberá incluir al Auyntamiento 
de Puebla, primero para que evite la entre-
ga de permisos a puestos establecidos con 
la venta de artículos chatarra, que se res-
pete un diámetro establecido donde los in-

fantes no tengan fácil acceso a la chatarra.
 El Congreso poblano exterminará 

puestos de comida chatarra afuera de 
escuelas

 JORNADAS DE SALUD Y ATENCIÓN INTEGRAL
El congresista dijo que la intención es ir de 
la mano con la propuesta del gobernador 
Alejandro Armenta Mier con la aplicación 

de las Jornadas de Salud “Vive Saludable, 
Vive Feliz” que inician este 12 de marzo 
en escuelas, con la visita de especialistas.

Indicó que a la par de las revisiones 
de salud bucal, aplicación de flúor y valo-
ración de la agudeza visual, sería impor-
tante incluir a estas jornadas la atención 
“psicológica” a los infantes, porque para 
nadie es desconocido que la obesidad es 
un problema en el que se comen las pre-
ocupaciones y problemas.

“Lo estoy trabajado, para que sea 
un planteamiento coherente, razonable 
y contribuya a la salud de los menores. 
Esto tiene que ver con planear de manera 
estratégica que los niños y adolescentes 
no tengan acceso fácil a la escuela co-
miendo alimentos que van a elevar los 
índices de obesidad”, dijo Roberto Zata-
rain. °AURELIA NAVARRO
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El IEE definirá requisitos que deberá 
cumplir el Diputado Migrante

  EL IEE SERÁ EL RESPONSABLE DE DICTAR LOS REQUISITOS QUE TENDRÁN QUE CUMPLIR 
LOS ASPIRANTES A OCUPAR ESA CURUL, INFORMÓ PAVEL GASPAR

Puebla, Pue- El diputado local Pavel 
Gaspar afirmó que a partir de este 11 de 
marzo, que se aprobó la figura del Dipu-
tado Migrante, el Instituto Estatal Elec-
toral (IEE) será el responsable de dictar 
los requisitos que tendrán que cumplir los 
aspirantes a ocupar esa curul.

CRITERIOS PARA LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y 
LA FIGURA DEL MIGRANTE
Pavel Gaspar dijo que el OPLE tiene 90 
días para dictar los candados que ten-
drán que seguir los partidos políticos que 
quieran postular a un candidato dentro de 
las primeras cinco posiciones por la vía 
plurinominal.

"Tiene que poner los criterios bien de-
finidos para los migrantes, estos tendrán 

que estar casi iguales a los otros estados 
donde ya se tiene esta figura, una es la 
binacionalidad, pero el IEE lo va a definir, 
tienen que ser hombre o mujer quien defina 
la comunidad migrante", dijo Pavel Gaspar.

 ALTERNANCIA DE GÉNERO EN LA 
CURUL DEL DIPUTADO MIGRANTE
El legislador precisó que si en la elec-
ción del 2027 esta curul es ocupada por 
un hombre, la siguiente elección será re-
servada para mujer, o viceversa, aunque 
existe una tendencia a que la primera va-
cante sea para un varón.

Refirió que al final al ser una curul que 
será ocupada por la vía plurinominal, la 
recordó está representada por 15 espa-
cios que se dividen entre el número de 

Sin fecha para convocar 
a elección de nuevo 
auditor estatal
Puebla, Pue- La presidenta del Con-
greso local, Laura Artemisa García 
Chávez informó que será hasta el si-
guiente periodo de sesiones cuando 
se trate la convocatoria para elegir al 
titular de la Auditoría Superior del Es-
tado (ASE).

Laura Artemisa García Chávez pre-
cisó que debido a que el periodo de se-
siones concluye este 15 de marzo, los 
tiempos para presentar la convocatoria 
se alargaron, indicó la congresista que 
aún no se tiene una fecha debido por-
que se está desahogando una carga 
de trabajo muy importante.

Pero aclaró que esto no pone en 
riesgo el seguimiento que se está dan-
do a los temas que la Auditoría Su-
perior del Estado está realizando con 
ayuda del encargado de despacho.

 Teomitzi Sánchez encargado de 
despacho 

"Estaremos viendo los diputados y 
la Junta de Gobierno cuando se emi-
te, (...) en este periodo no lo vamos 
hacer", dijo Laura Artemisa García 
Chávez. A partir del 26 de octubre del 
2023 la ASE nombró a Francisco Fidel 
Teomitzi Sánchez como encargado de 
despecho.

Una vez que se conozcan cuáles 
serán las bases de la convocatoria se 
sabrá si  Fidel Teomitzi Sánchez podrá 
postularse para formalizar sus tareas 
al frente de la ASE.

La ASE se encuentra con un en-
cargado de despacho a partir de que 
Amanda Gómez Nava renunció al car-
go, además de presentar un proceso 
por posibles irregularidades cometidas 
de este organismo.  

 
EN FEBRERO SE PODRÍA EMITIR 
LA CONVOCATORIA
 A mediados de este periodo de se-
siones que concluye el próximo 15 de 
marzo, la propia Laura Artemisa Gar-
cía Chávez estimaba que en febrero se 
emitirá la convocatoria.

Sin embargo este 11 de marzo, a 
cuatro días de que termine este perio-
do de sesiones confirmó que no será 
posible lanzar la convocatoria, por lo 
que será más adelante.

Fue el 19 de marzo cuando Aman-
da Nava asumió el cargo al frente de 
la ASE, para el 26 de octubre presentó 
su renuncia, dando la siguiente expli-
cación:

“Presento mi renuncia al cargo de 
la Auditoría Superior del Estado (ASE). 
Quiero hacerles saber que es mi volun-
tad libre, irrevocable y espontánea, da 
por terminada mi relación laboral (…) 
por este medio me obligó a guardar 
secreto a la información que tuve ac-
ceso”.  °AURELIA NAVARRO

Manifestaciones en el Congreso: Unos exigen la liberación de 
alcaldes detenidos y otros se oponen a tarifa de parquímetros
Puebla, Pue. Fueron dos las manifesta-
ciones que llegaron al Congreso local, un 
grupo de lugareños pidieron la liberación 
de los alcaldes Uruviel y Giovanni  Gon-
zález Vieyra.

Mientras que un segundo grupo de ve-
cinos de las colonias Chulavista, El Car-
men y Huexotitla protestó en contra de la 
tarifa a pagar en 10 pesos después de la 
cuarta hora de Parquímetros.

CASO EDILES DETENIDOS
Del caso de los ediles Uruviel y Giovan-
ni González que fueron detenidos en la 
Fiscalía General del Estado (FGE), para 
ser llevados al penal de Tepexi de Rodrí-
guez, los lugareños manifestaron que si 
el pueblo lo eligió por Movimiento Ciuda-
dano (MC) como alcaldes, el mismo pue-
blo los tiene que quitar.

Por su parte, la dirigente estatal de 
MC, Fedrha Suriano, señaló que espera-
rá a saber que delitos son los que legal-
mente proceden contra los presidentes 
municipales, pero defendió que el parti-
do en su momento a través del proceso 
interno se les pidió las cartas de antece-
dentes no penales y se cree en ellas.

CASO DE GONZÁLEZ VIEYRA
Ayer lunes 10 de marzo, Uruviel Gonzá-
lez Vieyra, durante una audiencia ante un 

juez de control fue imputado por el delito 
de portación de armas de uso exclusivo 
del Ejército Mexicano. 

Y este día martes, Giovanni González 
Vieyra, alcalde de Tlachichuca, fue impu-
tado por el delito de robo de mercancía, 
hallada en su propiedad, al terminar su 
audiencia en el penal de Tepexi de Ro-
dríguez, por lo que el juez de control dio 
como legal su detención.

Hay que recordar que los cateos en va-
rias propiedades de los González Vieyra 
fueron llevados a cabo por parte de elemen-
tos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y la Secretaría de Marina (Semar).

Se dio a conocer que las fuerzas mili-
tares decomisaron armas largas, presun-
tas dosis de drogas y hasta aves exóti-
cas. Después de varias horas, se dio a 
conocer que Uruviel y Giovanni González 
Vieyra, junto con su padre, Ramiro Gon-
zález, fueron detenidos y puestos a dis-
posición del Ministerio Público.

 ANTECEDENTES FAMILIARES
Durante más de dos décadas la familia 
González Vieyra han ocupado cargos pú-
blicos en Tlachichuca, Ciudad Serdán y 
San Nicolás Buenos Aires primero en las 
filas del PRI y ahora en con Movimiento 
Ciudadano.

Durante estos años Uruviel, Giovanni 

y Ramiro González Vieyra han sido seña-
lados de: 

  CORRUPCIÓN
  NEPOTISMO
  DESVÍO DE RECURSOS
   IRREGULARIDADES AL ADJUDICAR OBRA
La semana pasada al ser cateados va-

rias propiedades, entre ellos el rancho “El 
Cristo” fueron detenidos Uruviel y Giovanni 
González Vieyra, presidentes municipales 
de Ciudad Serdán y Tlachichuca y trasla-
dados al penal de Tepexi de Rodríguez, al 
igual que Ramiro González Navarro, padre 
de los alcaldes. Pero pobladores impidie-
ron el arresto de su hermano Ramiro, edil 
de San Nicolás Buenos Aires.

PIDEN MEJORAMIENTO DE LAS CALLES
Para el caso de Parquímetros, un grupo de 
vecinos protestaron para pedir a los dipu-
tados de la LXII legislatura del Congreso 
local intervengan para impedir que el co-
bro después de la cuarta hora de Parquí-
metros se pague en 10 pesos, así como el 
funcionamiento gratuito del mismo.   

Expusieron los inconformes que el 
gobierno municipal primero debe buscar 
programas con los que se mejoren las ca-
lles de la ciudad, y después trabaje en un 
estudio que sustente la implementación 
de los Estacionamientos Rotativos.

                                    °AURELIA NAVARRO

partidos políticos de acuerdo al porcenta-
je que lograron en la elección, de ahí que 
tendrán que ser los partidos políticos los 
que presenten sus propuestas de perfiles 
que ocupen entre las primeras tres o cin-
co posiciones.

 
PARTIDOS CON POSIBILIDADES 
DE PROPONER PERFILES 
Hasta ahora, y de acuerdo a la votación 
anterior, los partidos con posibilidades 
de proponer perfiles son Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), Par-
tido del Trabajo (PT), Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) y Partido 
Acción Nacional (PAN).

En este LXII Legislatura del Congre-
so local, quienes ocuparon una curul 
por la vía plurinominal fueron:

4 posiciones por Morena: Artemisa 
García Chávez, José Luis García Parra 
–ahora Gaby Chumacero-, Ana Laura 
Gómez Ramírez, y Julio Miguel Huerta 
Gómez.        

7 posiciones del PAN: Celia Bonaga 
Ruiz, Marcos Castro Martínez, Susana 
Riestra Piña, Rafael Micalco Méndez, 
Launa Armida Amador Vallejos, Fran-
cisco Javier Vargas Nava, Mar y Cielo 
Aldana Hiudobro.

2 posiciones del PRI, Delfina Pozos 
Vergara y Lázaro Jiménez Aquino.

2 posiciones de MC, Fedrha Suriano 
Corrales y Marco Antonio de los Santos 
Hernández. AURELIA NAVARRO
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Omar Muñoz y Tere Alfaro 
entregan refrigerador a la 
estancia de Cuautlancingo

 ANTE LOS ASISTENTES, EL EDIL RECONOCIÓ LA IMPORTANCIA DE BRINDAR ESPACIOS 
DIGNOS Y EQUIPADOS PARA EL BIENESTAR DE LAS PERSONAS MAYORES

CUAUTLANCINGO, PUE. En un esfuer-
zo por mejorar la calidad de vida de las 
personas adultas mayores, el alcalde 
de Cuautlancingo, Omar Muñoz, junto a 
la Presidenta del Sistema Municipal DIF 
(SMDIF), Tere Alfaro, realizaron la entre-
ga de un refrigerador, de ollas y diversos 
artículos de cocina en beneficio de la Es-
tancia de Día de la cabecera municipal.

Ante los asistentes, el edil reconoció 
la importancia de brindar espacios dignos 
y equipados para el bienestar de las per-
sonas mayores, reiterando su compromi-
so de seguir trabajando en acciones que 
fortalezcan su calidad de vida.

"Hay áreas que requieren del cariño y 
amor de quienes trabajan para funcionar 
y eso se está demostrando aquí; agra-
dezco de todo corazón a quienes se de-
dican a una de las labores más nobles y 
bonitas que tenemos, que es la de cuidar 
del bienestar de lo más valioso que tene-

mos en la comunidad".
Por su parte, la titular del SMDIF refirió 

que es un honor que la estancia se haya 
convertido en el segundo hogar para los 
abuelitos del municipio, "quiero expresar-
les mi más sincero agradecimiento por 
permitirnos ser parte de su vida; hoy con 
mucho cariño, les hacemos esta entrega 
que sin duda facilitará las actividades dia-
rias para darles un mejor servicio".

"Sabemos que estos artículos son 
necesarios para que disfruten de sus 
alimentos en un entorno más cómodo y 
funcional; este es sólo un pequeño gesto 
de reconocimiento a todo lo que ustedes 
representan para nuestra comunidad. 
Reitero mi compromiso, junto con el Pre-
sidente Municipal de seguir trabajando 
para tengan mejores condiciones de vida 
porque se lo merecen".

Gracias a una administración eficiente 
de los recursos públicos, fue posible ha-

cer realidad la entrega de los apoyos en 
favor de los adultos mayores.

Durante el evento, el señor José Luis 
Escamilla, usuario de la Estancia de Día, 
dirigió unas emotivas palabras de agrade-
cimiento por el constante apoyo que han 
recibido durante la actual administración 
y por todas las actividades que se llevan 
a cabo, en especial "Las Tardes De Dan-
zón", ya que forman parte de su día a día.

Estuvieron presentes María Guadalupe 
Cebada Alvarado Directora de Alimentos, 
Adela Castillo Hernández Coordinadora de 
la Dirección de Alimentos, Yoshi Lira Nava-
rro, Regidor de Educación Deporte y Juven-
tud y de María Graciela Ramírez Huerta, Re-
gidora de Bienestar y Grupos Vulnerables.

El Gobierno municipal reafirma su 
compromiso de seguir impulsando accio-
nes que mejoren las condiciones de vida 
de la población, especialmente de los 
sectores más vulnerables. °REDACCIÓN

Policía de San Pedro 
Cholula y Marina 
detienen a banda de 
narcomenudistas
San Pedro Cholula, Pue.- Como re-
sultado de operativos coordinados 
entre la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana de San Pedro Cholula (SSC 
Cholula) y Secretaría de Marina (SE-
MAR), se logró la captura de Miguel 
Ángel “N” de 34 años, Delfino “N” de 
40 años, José Domingo “N” de 21 
años de edad, así como un menor de 
16 años de edad, posibles integran-
tes de una banda dedicada a la distri-
bución de sustancias ilícitas.

Los elementos se encontraban 
en recorridos en la Junta Auxiliar de 
San Matías Cocoyotla, cuando se 
percataron de unos hombres inter-
cambiando dinero en efectivo por bol-
sas pequeñas, al notar la presencia 
de los uniformados, los involucrados 
abordaron una camioneta marca Ford 
Voyager de color blanco con placas 
de circulación del estado de México, 
en la cual intentaron darse a la fuga.

Tras una persecución, se logró 
interceptarlos a fin de que descen-
dieran de la unidad, al realizar la ins-
pección corporal correspondiente, se 
encontró entre sus pertenencias un 
cofre con dinero en efectivo, diver-
sos celulares, una báscula gramera, 
bolsas transparentes de diferentes 
tamaños que contenían polvo blan-
co con características propias de la 
droga conocida como cristal, mismas 
que en conjunto, sumaron 2 kilogra-
mos; así como 1 kilogramo de hierba 
verde con características propias de 
la marihuana.

Derivado de lo anterior, tres de 
los involucrados fueron detenidos y 
puestos a disposición por posibles 
delitos contra la salud, ante la Fisca-
lía General de la República (FGR), en 
tanto que el menor, fue trasladado a 
la Fiscalía General de Justicia para 
Adolescentes, a fin de realizar las in-
dagatorias correspondientes y deslin-
dar responsabilidades.

De acuerdo a las primeras indaga-
torias, estas personas estarían rela-
cionadas con la distribución de droga 
en diferentes zonas del municipio, por 
lo cual, la SSC Cholula coadyuvará 
en las investigaciones y dará segui-
miento puntual, con el fin de desarti-
cular bandas dedicadas a actividades 
ilícitas en San Pedro Cholula.

Con resultados tangibles, el Go-
bierno de Tonantzin Fernández, si-
gue firme en el combate contra la de-
lincuencia; en San Pedro Cholula la 
Transformación va en Marcha por la 
seguridad de todas y todos. °REDACCIÓN

Tragedia en Oaxaca: Volcadura de autobús cobra la vida de 18 militantes de Morena y deja 24 heridos

Un trágico accidente dejó un saldo de 18 
personas fallecidas tras la volcadura de 
un autobús en el que viajaban por la au-
topista Mitla-Tehuantepec, a la altura del 
kilómetro 83+200, cerca de la comunidad 
de Santo Domingo Narro, Oaxaca.

Jesús Romero López, secretario de 
Gobierno, informó que 24 pasajeros más 
resultaron lesionados, entre ellos tres 
menores de edad, quienes están sien-

do atendidos en centros médicos del 
IMSS-Bienestar, ISSSTE y en una clínica 
privada de los municipios de Salina Cruz, 
Juchitán de Zaragoza y Santo Domingo 
Tehuantepec, tras haber sido estabili-
zados por paramédicos de la Cruz Roja 
Mexicana.

“Desconocemos si el accidente fue 
causado por una falla mecánica o un 
error humano, por lo que serán las auto-
ridades competentes quienes determinen 
las causas de este lamentable hecho”, 
señaló Romero López. Asimismo, garan-
tizó una atención inmediata a las víctimas 
y sus familias.

 
VINCULACIÓN CON UN ACTO POLÍTICO
Los pasajeros fueron identificados como 
militantes de Morena, provenientes de la 

Ciudad de México, quienes habían asisti-
do a una asamblea informativa organiza-
da el domingo pasado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Según testigos, el autobús pertenecía 
a una empresa privada contratada por el 
Frente Unido de Comunidades Oaxaque-
ñas (FUCO), una organización fundada 
por el senador de Morena, Antonino Mo-
rales Toledo. La unidad partió el sábado 
a las 14:00 horas desde Juchitán de Za-
ragoza hacia la capital del país. Tras el 
evento, emprendieron su regreso a Oa-
xaca el domingo por la noche.

En respuesta al accidente, el senador 
se limitó, hasta hace unas horas, a expre-
sar sus condolencias a través de redes 
sociales, sin emitir mayores comentarios. 

°REDACCIÓN
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Tecamachalco: Hombre 
intenta suicidarse y 
otro resulta herido con 
arma de fuego

  En hechos distintos, un 
hombre intentó suicidarse con 
un arma blanca y otro recibió 
una disparo, ambos fueron 
trasladados al hos

Tecamachalco, Pue- En incidentes 
separados ocurridos en Tecamachal-
co, un hombre intentó suicidarse y 
otro resultó herido con arma de fuego.

Jaime N., de 42 años, atentó con-
tra su propia vida causándose lesio-
nes con arma blanca en la gargan-
ta y el abdomen, lo que provocó la 
exposición de su intestino delgado. 
Servicios de emergencia acudieron al 
lugar y trasladaron al hombre al Hos-
pital General de Tecamachalco.

En otro incidente, elementos de 
Protección Civil respondieron al re-
porte de un hombre lesionado con 
arma de fuego en la clavícula. Alfredo 
N. fue atendido en el lugar, ubicado 
en el barrio de San Juan, donde ele-
mentos de seguridad pública acordo-
naron la zona. °LUZ MARIA ZAYAS

Niña que es atropellada 
en Teziutlán se levanta sin 
daño aparente alguno
Un golpe de suerte fue lo que vivió 
una niña en las calles del barrio de 
Chignaulingo, en Teziutlán. Fue arro-
llada por un vehículo y, contra todo 
pronóstico, se levantó de inmediato 
como si nada hubiera pasado.

El hecho quedó registrado en vi-
deo y ha causado asombro entre los 
habitantes del municipio.

Según las imágenes de cámaras 
de vigilancia, todo ocurrió alrededor 
de las 7:26 horas del lunes 17 de fe-
brero, justo a la altura del seminario.

La niña se dirigía a la escuela en 
las calles del barrio de Chignaulingo, 
en Teziutlán, incluso cargaba una 
cartulina y otros artículos de pape-
lería. En su prisa, al cruzar la calle, 
solo se fijó que no pasaran autos en 
un sentido. Del otro lado circulaba un 
conductor a velocidad considerable 
que no pudo reaccionar a tiempo para 
evitar el impacto.

La menor fue aventada por el Che-
vy color blanco y cayó al pavimento. 
Sin embargo, lo que más ha sorpren-
dido a los testigos es su reacción. Sin 
perder tiempo, se puso de pie y reco-
gió su cartulina.

Minutos después arribaron los 
cuerpos de emergencia del municipio 
para revisar a la estudiante. Tras una 
rápida evaluación, los paramédicos 
determinaron que se encontraba es-
table y sin lesiones graves.

            °VICTOR VARELA / AMBAS MANOS

Mesas de Diálogo BUAP analizan 22 pliegos petitorios para alcanzar acuerdos
  Se han recibido 22 pliegos petitorios de las distintas facultades y que algunos ya se están trabajando

Puebla, Pue- Esta tarde de martes, Jai-
me Vázquez López, Vicerrector de Do-
cencia de BUAP, dio a conocer que por 
medio de las Mesas de Diálogo de las 
distintas facultades se están alcanzando 
acuerdos.

Agregó que mañana miércoles se lle-
vará a cabo un segundo encuentro entre 
los estudiantes de la Facultad de Admi-
nistración y directivos. Asimismo, indicó 
que se han recibido 22 pliegos petitorios 
de las distintas facultades y que algunos 
ya se están trabajando.

FALTAN PLIEGOS PETITORIOS 
DEL CENTRO HISTÓRICO 
Por otra parte, señaló que las facultades 
que se encuentran en el centro histórico 
aún no entregan sus pliegos petitorios.

Hay que recordar que ayer lunes, la 
rectora de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), Lilia Cedi-
llo Ramírez, realizó un recorrido por los 
accesos de Ciudad Universitaria con el 
propósito de dialogar con los estudiantes 
y anunciar la instalación de 13 mesas de 
diálogo.

ESTRUCTURA DE LAS MESAS DE 
DIÁLOGO Y SU PROPÓSITO
 Esta iniciativa busca atender las inquie-
tudes de los jóvenes y encontrar solucio-
nes de manera oportuna.

Durante su visita, la rectora explicó 
que las mesas de diálogo se han estruc-
turado en función de los pliegos petitorios 
entregados por cada escuela y facultad, 
permitiendo una atención específica a las 
necesidades planteadas por la comuni-
dad estudiantil. 

             °ALMA MÉNDEZ

Pobladores exigen justicia para ediles de MC; 
continúa tomado el Congreso de Puebla

LA DIPUTADA LOCAL GRACE PALOMARES SE ENFRENTÓ A LOS LUGAREÑOS PARA APELAR A 
SU COMPRENSIÓN, Y LES PIDIERA DEJAR INGRESAR ALIMENTOS

Puebla, Pue- Pobladores simpatizantes 
de los alcaldes Uruviel y Giovanni Gu-
tiérrez Vieyra mantienen tomados los 
accesos de la nueva sede del Congreso 
local, exigen ser escuchados para la li-
beración de los dos ediles de Movimien-
to Ciudadano (MC), de Tlachichuca y 
Ciudad Serdán.

Los manifestantes arribaron alrededor 
de las 10:00 de la mañana de este 11 de 
marzo mientras se realizaba la sesión ex-
traordinaria en el edificio ubicado sobre 
la 32 Oriente y 2 Norte, horas después al 
sentir que no eran escuchados por los le-
gisladores como tampoco la líder de MC, 
Fedrha Suriano Corrales, empezaron a 
impedir la entrada y salida del personal.

 
RESGUARDO POR ELEMENTOS DE SEGURIDAD
Esto derivó en que a estas instalaciones 
en la zona de Los Fuertes fuera resguar-
dada por elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública y antimotines, con la 
finalidad de tratar de mantener la civilidad.

“Queremos justicia para nuestros pre-
sidentes, nosotros venimos pacíficamen-
te, pero no nos dicen nada, ustedes están 
ahí porque nosotros los elegimos, en lu-
gar de que el Gobierno nos proteja, nos 
ataca” fueron parte de las voces que se 
dejaron escuchar en altavoces que utili-

zaron los protestantes pacíficos.
 

PROBLEMAS DURANTE EL ENCIERRO 
EN EL CONGRESO
 Durante el encierro obligatorio del perso-
nal administrativo y diputados, el ingreso 
de comida y agua se volvió un problema, 
a tal grado que desde algunos ángulos 
del Congreso local personas estando en 
la parte de afuera aventaron bolsas con 
comida.

La diputada local Grace Palomares se 
enfrentó a los lugareños para apelar a su 
comprensión, y les pidiera dejar ingresar 
alimentos para reporteros, ciudadanos, 

diputados, y asistentes que se quedaron 
dentro del recinto.

 
CRÍTICAS HACIA LA DIRIGENCIA DE MC
Los pobladores criticaron que desde que 
fue la detención de los hermanos Gon-
zález Vieyra, la dirigente estatal de MC, 
Fedrha Suriano, evadió el tema, cuando 
afirman “ella sabe – Fedrha – que fue lo 
que hizo, que no es como tal un área co-
rrespondiente, están nuestros represen-
tantes distritales, queremos justicia, que 
digan la verdad, no somos gente aca-
rreada, estamos por nuestra voluntad, no 
acarreados”. °AURELIA NAVARRO
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CON PASO FIRME: 
LA DANZA QUE 

DEFINIÓ LA VIDA DE 
VALERIA MARIAUD

DESDE LOS CINCO AÑOS comenzó 
a bailar sin imaginar que ese simple 
pasatiempo marcaría su vida para 
siempre, pues nunca se detuvo. 
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17M A R ZO. 2 025

V ALERIA MARIAUD 
es primera baila-
rina de la Com-
pañía Nacional 
de Danza de Mé-
xico, un puesto 

de gran prestigio en el ballet que se 
otorga a quien demuestra una habi-
lidad técnica sobresaliente, gran ca-
pacidad artística y un dominio total 
de esta disciplina.

Ser primera bailarina no es solo 
un logro en el escenario, sino un 
constante desafío personal, pues im-
plica interpretar los papeles princi-
pales, liderar con el ejemplo, inspirar 
a compañeros y, sobre todo, tener la 
dedicación absoluta que el 
ballet requiere.

Aunque este puesto pa-
reciera estar destinado, Va-
leria lo consiguió en 2024, 

algo especial en ella y sugirió a su 
madre que tenía potencial. Entonces 
decidió seguir un camino más serio 
e ingresó en el Centro Nacional de 
las Artes a los diez años, un paso que 
marcó el inicio de su carrera profe-
sional.

“Conforme iba pasando el tiempo 
en la escuela me di cuenta de que 
realmente quería dedicarme a esto y 
ser bailarina profesional”. Aunque la 
carrera profesional puede durar cer-
ca de nueve años, a los 16 Valeria ya 
formaba parte de la Compañía Na-
cional de Danza, un logro que solo 
las bailarinas más dedicadas alcan-
zan en tan poco tiempo.

a los 23 años, gracias a su esfuerzo 
y compromiso, y lo que la danza le 
ha dado ha sido un reflejo de todo lo 
que ella le ha entregado.

EL PRIMER PASO EN  
UN CAMINO SIN RETORNO

“EMPECÉ CON EL BALLET MUY CHIQUI-
ta y fue un poco para hacer una 
actividad con mis primas y mi her-
mana, fue algo natural”, comenta en 
entrevista con Newsweek en Español. 
Desde los cinco años comenzó a 
bailar sin imaginar que ese simple 
pasatiempo marcaría su vida para 
siempre, pues nunca se detuvo. A los 
nueve años, el maestro de Valeria vio 

POR 

PAULA 

PAREDES S.

Lo que comenzó como una actividad para 
aprovechar el tiempo libre acabaría convirtiéndose 

en la pasión que marcó su vida.

CON PASO FIRME: 
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DEFINIÓ LA VIDA DE 
VALERIA MARIAUD
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Trump reconsidera subida 
arancelaria al acero y aluminio 
en Canadá, informó el asesor 
comercial de la Casa Blanca

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, había anunciado una subida del 50% a los 
aranceles para el acero y aluminio importados de Canadá.

POR: AFP

La relación entre Canadá y Estados 
Unidos se volvió a tensar este 
martes, cuando el presidente 
estadounidense Donald Trump 
amenazó a su vecino con duplicar 

los aranceles previstos a su siderurgia antes 
de dar marcha atrás horas después.

Por la mañana, el mandatario anunció en 
su red Truth Social que duplicaría los arance-
les aduaneros sobre el acero y el aluminio ca-
nadienses que entrarán en vigor el miércoles, 
pasándolos del 25% al 50%.

El republicano ya había anunciado la im-
posición de aranceles del 25% a las importa-
ciones de acero y aluminio de todo el mundo, 
una medida que golpea duramente a Brasil, 
México y Emiratos Árabes Unidos.

Reaccionaba así a la decisión de la pro-
vincia canadiense de Ontario de cobrar un 
recargo a las exportaciones de electricidad a 
tres estados estadounidenses.

Pero por la tarde, después de una conver-
sación telefónica entre el primer ministro de 
Ontario, Doug Ford, y el secretario de Co-
mercio estadounidense, Howard Lutnick, 
Trump cambió de parecer.

“Hay alguien muy fuerte en Canadá que 
anunció que impondría un recargo a la electri-
cidad. (…) Eso habría sido algo muy malo y no 
lo va a hacer, respeto eso”, dijo Donald Trump 
en la Casa Blanca. Y añadió que probablemente 
reconsideraría duplicar los aranceles.

Su asesor comercial, Peter Navarro, lo co-
rroboró. “Puedo confirmarles eso”, declaró 
en rueda de prensa consultado sobre si el pre-
sidente renunciaría a llevar a 50% las tarifas 
aduaneras al acero y aluminio de su vecino.

Ford adelantó que hará lo propio con la 
electricidad, tras una discusión “productiva” 
con Lutnick, con quien tiene previsto reunir-
se el jueves en Washington.

Las nuevas amenazas de Trump llegaron 
horas antes de que a medianoche expire el 
plazo que el mandatario estableció para im-
poner nuevos gravámenes a estos productos.

Estas tarifas aduaneras, para las que no 
contempla excepciones, afectarán a la elec-
trónica, el sector automotor y la construc-
ción.

El país más perjudicado será Canadá, un 
aliado histórico y, junto con México, su socio 
en el Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (T-MEC).

Canadá suministra la mitad de las im-
portaciones de aluminio de Estados Unidos 
y el 20% de las de acero, afirma el consultor 
EY-Parthenon.

El futuro primer ministro de Canadá, 
Mark Carney, prometió el martes que la res-
puesta de su país cuando tome el poder ten-
drá “un impacto máximo sobre Estados Uni-
dos y un impacto mínimo en Canadá”.

El domingo ya adoptó un tono desafiante, 
afirmando que su país “nunca formará parte 
de Estados Unidos”. “Que los estadouniden-
ses no se engañen. En el comercio como en el 
hockey, Canadá ganará”, lanzó.

Pero Trump advirtió en Truth Social que 
si no se elimina lo que él llama “tarifas ca-
nadienses atroces” impondrá aranceles a la 
importación de automóviles a partir del 2 de 
abril que podrían cerrar “permanentemente 
el negocio de fabricación de automóviles en 
Canadá”.

En el mismo mensaje, Trump estimó que 
“lo único sensato” para Canadá es convertir-
se en el “51 estado” de Estados Unidos.

“Esto haría que todos los aranceles, y todo 
lo demás, desapareciera por completo”, sos-
tuvo.

“Los impuestos canadienses se reducirán 
sustancialmente, estarán más seguros, mi-
litarmente y en otros aspectos, que nunca 
antes, ya no existirá el problema en la fron-
tera norte”, afirmó Trump, quien acusa a su 
vecino de no hacer lo suficiente para frenar la 
entrada ilegal de fentanilo, un opiáceo sinté-
tico que ha provocado una crisis sanitaria en 
Estados Unidos.

ANTE LOS ARANCELES DE TRUMP UNOS SE 
LAMENTAN Y OTROS SE CONGRATULAN.
Drew Greenblatt, propietario del fabricante 
de productos metálicos Marlin Steel con sede 
en Baltimore, está encantado con los nuevos 
aranceles sobre el acero importado porque 
han aumentado sus pedidos.

“Solo usamos acero estadounidense, así 

que estamos encantados con los aranceles”, 
declaró a la AFP.

Algunas voces advierten de consecuen-
cias. Los productores que utilizan acero ex-
tranjero aseguran que los mayores costos de 
importación se sentirán en la principal eco-
nomía mundial.

Un importante fabricante siderúrgico es-
tadounidense avisó que los precios del acero 
estadounidense aumentarán para igualar los 
altos costos de los productos importados.

Las restricciones de suministro empujan 
los precios hacia arriba, haciendo que artí-
culos como los clavos, por ejemplo, sean más 
caros, explicó el fabricante, que ha pedido 
permanecer en el anonimato.

Muchos economistas temen que las medi-
das arancelarias de Trump tengan un efecto 
inflacionario.

MÉXICO BUSCARÁ EVITAR LOS ARANCELES 
A ACERO Y ALUMINIO
El pasado 7 de marzo, el secretario de Eco-
nomía, Marcelo Ebrard, informó que esta se-
mana continuaría negociando el arancel del 
25 % que Estados Unidos busca imponer al 
acero y aluminio de México y que entraría en 
vigor el próximo 12 de marzo.

El gobierno mexicano ha intentado evi-
tar estas tarifas enviando una carta a Trump 
para demostrarle que Estados Unidos tiene 
un superávit comercial con México en es-
tos metales por más de 6 mil millones de 
dólares.

Por su parte, la presidenta Claudia Shein-
baum explicó que México podría evitar los 
aranceles recíprocos que se tiene previsto en-
tren en vigor el próximo 2 de abril. Lo ante-
rior debido a que ambos países forman parte 
del T-MEC.

“¿Por qué es importante la fecha del 2 de 
abril? Nosotros no tenemos impuestos a los 
productos que llegan de Estados Unidos por-
que tenemos un tratado comercial, entonces 
si nosotros no le ponemos impuestos a lo que 
llega de Estados Unidos pues Estados Unidos 
tampoco le pondrá impuestos a lo que llega 
de México porque es la reciprocidad”, dijo la 
mandataria.
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